

# El Estado de Los Altos

Por: Rodrigo Carrillo  
Palabras: 432

 **ÍNDICE**

INTRODUCCIÓN	3
GLOSARIO	8





## INTRODUCCIÓN

En la Asamblea Constituyente de la Federación Centroamericana, el 27 de abril de 1824 don José de Suasnavar, Jefe político de Quetzaltenango, entregó un Informe sobre la creación de un Estado. Este Estado estaba compuesto por los pueblos de los Altos (129 pueblos con una población total de 210 mil personas), que incluía lo que hoy conocemos como los departamentos de Quetzaltenango, Totonicapán, San Marcos, Sololá, Quiché, Huehuetenango y Chiapas (hoy de México).

En el informe de Suasnavar se establecía que la población podría contribuir al erario con 124 mil pesos anuales; y que el comercio “solo favorecía a los capitalinos y no a la provincia”.

La Federación de Provincias de Centroamérica se comenzó a desgranar en 1838. El jefe del Estado de Guatemala Mariano Gálvez, había dejado el poder y el Presidente Federal Francisco Morazán resistía contra los conservadores salvadoreños que buscaban la disolución de la federación. Nicaragua fue el primer Estado en declararse fuera de federación y siguieron Honduras y Costa Rica, Guatemala lo hizo en 1839 y El Salvador en 1841.



*El escudo del Estado de Los Altos es el usado por la municipalidad de Quetzaltenango.*

El 2 de febrero de 1838, los principales vecinos de la ciudad de Quetzaltenango se reunieron en Cabildo Abierto, en el que decidieron separarse de Guatemala y crear un nuevo Estado. Por un lado, estaban cansados del abandono en que los tenía el gobierno de Guatemala y por el otro lado, estaban temerosos de una revuelta entre los indígenas, que eran la mayoría de la población.

El primer gobierno “provisional” del Estado de los Altos se integró con Marcelo Molina, José Gálvez y José Aguilar, fungiendo como comandantes del Ejército, y vicepresidente Agustín Guzmán.



*Estación del ferrocarril de Los Altos, ahora es conocida como la base militar de Quetzaltenango (foto 1903).*

Rafael Carrera intentó invadir el nuevo Estado de Los Altos y se enfrentó con las fuerzas de Agustín Guzmán, en las cercanías de San Andrés Semetabaj, donde fue vencido Carrera, perdonándole la vida Agustín Guzmán.

Cuando Rafael Carrera tomó por la fuerza el Gobierno de Guatemala, los liberales se refugiaron en Quetzaltenango, donde hombres como Cirilo Flores seguían con la idea de mantener la Federación de Estados.

Entre sus primeras decisiones, el gobierno del Estado de los Altos se opuso a la toma de las Islas de Roatán, en Honduras, por los ingleses. Como respuesta, el cónsul inglés Frederick Chartfield, procuró que los 1,000 fusiles ingleses que venían para el Estado de los Altos le fueran entregados a Rafael Carrera, dejando al Ejército de los Altos sin capacidad bélica.

Por otra parte, el gobierno de los Altos fortaleció la recaudación de impuestos, lo cual provocó el 1 de octubre de 1839 un motín indígena en Santa Catarina Ixtahuacán y fue sofocado por el Ejército, dejando un saldo de 40 indígenas muertos.

De esta manera, el Estado de Los altos tenía enemigos internos y externos. Buscaban que el naciente Estado fuera absorbido nuevamente por el Estado de Guatemala de cualquier forma, por medio de la firma de documentos o por la fuerza del ejército de Rafael Carrera.

Las muertes en Santa Catarina Ixtahuacán fueron la justificación para que Rafael Carrera decidiera tomar el Estado de Los Altos, liberando a los indígenas del yugo de los ladinos quetzaltecos. Primero intentó forzar al gobierno de los Altos con la firma de Paz, a lo cual el Jefe de Gobierno de Los Altos, Marcelo Molina, se opuso y Rafael Carrera ordenó invadir Quetzaltenango, un 20 de enero de 1840.



## GLOSARIO

**Cabildo Abierto.** Manera en que los pobladores de un lugar se reúnen con un propósito.

**Carcaj.** Funda de cuero en la que se guardan las flechas y que va atada a la espalda.

**Disolver.** Deshacer, destruir lo que ya se ha hecho.

**Erario.** Ahora es de uso general como sinónimo de “las finanzas del Estado. Originalmente significaba el pecho y el tesoro privado del emperador romano.

**Expedición.** Acción de explorar un sitio o lugar por un grupo de personas.



**Por: Rodrigo Carrillo**

**Palabras: 432**

Imágenes: Depositphotos

Fuentes:

<http://www.elperiodico.com.gt>

<http://es.wikipedia.org>

<http://www.taringa.net>

Jorge H González, El Estado de Los Altos; Tomo IV

Desde la República Federal hasta 189;

Historia General de Guatemala, Asociación de Amigos del País.